



七条校だより



11月号

令和7年10月30日
京都市立七条小学校
校長 新田 淳

京都市立七条小学校

TEL 313-0077

<http://www.edu.city.kyoto.jp/hp/shitijo-s/>

みんなで創る、正解のない行事を

金木犀の香りがふわりと舞い、剪定されたばかりのクスノキの間を夕日がやさしく通り抜けていきます。ようやく漂い始めた秋の空気の中、体育服姿の子どもたちを校内あちらこちらで見かけます。今年もスポーツ大会（運動会）がやってきました。

本番に向けて、熱心に練習に励む子どもたち。競技だけではありません。応援や放送、ポスター作り、準備物の確認など、会の運営を支える高学年の係の仕事も懸命に果たしています。より速く、より強く、より楽しくなるように、仲間同士で話し合いながら取り組む姿は、まさにこの時期の風物詩です。

先日、ある新聞で「運動会」が記事として掲載されました。日本の運動会は明治時代、「地域の人に学校を知ってもらうための場」として広まったそうです。勝ち負けや演技の完成度以上に、「学校と地域をつなげる」ことこそが本来の役割だったのだといいます。今では海外にも「ウンドーカイ」の文化が広がっています。どの国・地域でも真っ先に生まれるのは、言葉の壁を越えた人とのつながり…そして楽しい！という笑顔なのだそうです。



おそらく…昭和40年頃の七条小学校の運動

また他の新聞には、運動会の運営についてある小学校の事例が記事になっていました。5・6年生の実行委員が「協力」「盛り上がる」「あきらめない」といった言葉を自分たちで掲げ、議論しながら運営内容を決めていると紹介されました。先生は「助言はするが、結論には口を出さない」とのこと。それが正解かどうかは誰にも分からぬ。けれども、自分たちで考え、選び、やってみる—その手応えこそが、これから時代を生きる子どもたちの力になる。そんなメッセージを伝えました。



15年前の運動会(学校HPより)

近年は、全国的に小学校の運動会が半日開催となったり、種目数を絞ったり、演出を簡略化する傾向があります。長く続く残暑や子どもたちの体力面、そして教員の働き方改革という視点からすれば、それは決して悪いことではありません。むしろ、無理をしてまで派手さや完成度を追い求める必要はない感じています。それでも、この時期に新聞等のメディアでたくさん取り上げられるほど、学校文化として創造され続けてきた「運動会」は、我々の心に長く深く根付いているのだとあらためて感じさせられます。

本校でも、スポーツ大会について「全校が一緒に過ごす唯一の日」をどうすればもっと充実させられるか、何度も話し合いを重ねました。重きをおいたのは、やはり「楽しさ」「つながり」です。教職員VS児童の対決種目や、たてわり班による玉入れ等、新たな種目にも挑戦してみました。

正直に言えば、成功するかどうかは分かりません。でも、教育に「これが正解」という形が一つだけあるわけではない…だからこそ、「こうしたら面白いよね」とみんなで楽しみ合いながら、大人も子どもも一緒に創っていく—そのプロセスこそが、百年以上受け継がれてきた「運動会」の醍醐味ではないでしょうか。

コロナ前の異学年での玉入れ



形は変わりつつあっても、「みんなが楽しみつながった瞬間」が一つでも多く生まれるように。29日のスポーツ大会では、どうぞあたたかい応援をよろしくお願ひいたします。

(10月28日執筆!)

11月行事予定

日	曜	児童	保健・給食	部活	読聞	まなび	下校時刻
1	土	(PTAイベント～七条くすのき探偵団)					
2	日		11月より「冬校時(最終下校時刻が16時)となります。※1月末まで				
3	月						
4	火	朝会 委員会活動	七条中学チャレンジ体験 フッ化物洗口234 色覚検査1年、他学年希望者				①～④14:40 ⑤～⑥15:50
5	水		七条中学チャレンジ体験 色覚検査1年、他学年希望者		1年・しいのみ	○	①②14:40 ③～⑥15:30
6	木	たてわりあそび(ロング昼休み) 七条中学チャレンジ体験 放課後あそび無し【研修会のため】			2年		①13:30 ②～⑥14:25
7	金	6年学童大音楽会 七条中学チャレンジ体験	フッ化物洗口156しいのみ				①14:40 ②～⑥15:30
8	土						
9	日						
10	月	5年生花背山の家宿泊学習 2年生校外学習(植物園) 口座振替日		なし		なし	①～③14:40 ④～⑥15:30
11	火	5年生花背山の家宿泊学習	フッ化物洗口234		1年・しいのみ		①～③14:40 ④～⑥15:30
12	水	5年生花背山の家宿泊学習			2年	なし	①②14:40 ③④⑥15:30 ⑤17:00
13	木	(5年生4時間授業) 放課後あそび無し【研修会のため】					①⑤13:30 ②③④⑥ 14:25
14	金		フッ化物洗口156しいのみ				①14:40 ②～⑥15:30
15	土	全市サッカー交流会					
16	日						
17	月	4年生自転車教室 読書週間 (2年生校外学習予備日) 放課後あそび無し【部活動のため】	歯科検診1・6・しいのみ	A		○	①～③14:40 ④～⑥15:30
18	火	クラブ活動	フッ化物洗口234				①～③14:40 ④～⑥15:30
19	水	(4年生自転車教室予備日) (6年七条中学校入学説明会)	歯科検診3・5		1年・しいのみ	○	①②14:40 ③～⑥15:30
20	木	七条中エリア育成学級にこにこ大会 放課後あそび無し【研修会のため】			2年		①13:30 ②～⑥14:25
21	金	5年生非行防止教室 6年生アスリート派遣事業	フッ化物洗口156しいのみ				①14:40 ②～⑥15:30
22	土						
23	日	勤労感謝の日					
24	月	振替休日					
25	火		フッ化物洗口234				①～③14:40 ④～⑥15:30
26	水	6年生中学校給食試食体験学習			1年・しいのみ	○	①②14:40 ③～⑥15:30
27	木	新1年生就学時健康診断 4時間授業 完全下校			2年		①～⑥13:15
28	金	放課後あそび無し【研修会のため】 6年七条中制服採寸14:50～	フッ化物洗口156しいのみ				①～⑥14:40
29	土						
30	日						

スポーツ大会、がんばりました！

昨日、行われたばかりの
大会！
私たちのがんばりを紹介します！



11月17日(金)自転車教室を行います

今年も、子どもたちの安全な自転車利用を目的とした「自転車教室」を4年生対象に行います。近年、自転車に関する罰則規定が強化されるなど、社会的な関心が高まっています。自転車は子どもたちにとって身近な移動手段ですが、不安定で事故のリスクもある乗り物です。自分自身がけがをするだけでなく、他者にけがを負わせてしまう可能性もあります。今回の教室では、安全な乗り方や交通ルールの理解を深めるとともに、「自転車も車両の一部である」という意識を育てていきます。

学校前の御前通は、道幅が広くないにもかかわらず、自動車・自転車・歩行者が行き交う交通量の多い通りです。子どもたちが安全に登下校できるよう、私たち大人もルールやマナーを守り、よいお手本を示していきたいですね。

なお、児童在学中は、学校敷地内への自転車の乗り入れはご遠慮いただいております。正門前で降車し、自転車を押してご入校くださいますよう、ご協力をお願いいたします。

昨年度の自転車教室(4年生)



学習支援ボランティア、ありがとうございます！

本校では、数年前より「学習支援ボランティア」として、保護者や地域の皆さんにご協力いただき、授業の補助や活動の支援を行っていただいています。

この取組は、コロナ禍で参観授業の実施もままならなかった時期に、「何とか学校に来ていただきたい」「子どもたちの様子を見させていただきたい」という思いから始まりました。当時は、学校に足を運ぶこと自体がタブーとなっていたため、子どもたちの学びを支援するという必然性のある“目的”を設けることで、来校のきっかけをつくりました。人とのつながりが一気になくなった当時に、子どもと大人の方、そして大人同士のつながりも生まれ、同時に教育活動も充実させることができました。

今年も、家庭科の調理実習、ミシンの学習、プール清掃、校外学習など、教員の人手が足りない場面で、ボランティアの皆さまの力を借りています。今や、教員不足は深刻で、子どもたちの学びの大きな支えとなるボランティアさんの存在は、大変心強く、本当に感謝の気持ちでいっぱいです。この後も、アサガオのリース作りや校外活動、自転車教室等で、募集させていただく予定です。学年やクラスに関係なく、どなたでもお越しいただければありがとうございます。どうぞよろしくお願ひいたします。

（「すぐーる」でその都度募集をしています）



家庭科調理実習(5年生)



6年生の校外学習にも付き添ってくださいました(京都駅 総合的な学習)

“忘れる”経験を通して…



先日、箸を忘れた子がいたので、自分が持っていた割りばしを渡しました。後日、「お箸、ありがとうございました」と新しい割りばしを返しにきてくれました。保護者の方の付箋も添えられていて、そのお気遣いがとってもうれしく思いました。日々子どもたちの持ち物については、お忙しい中丁寧にお声かけいただいていると思います。また、子どもたちも、忘れ物をしないように気を配っているのがよく分かります。それでも、忘れてしまうのが“人”。そこに子どもも大人もありません。子どもたちの活動が滞らないように、可能なものは貸し出すようにしていますが、今一度、お声かけもお願いします。忘れ物をしてしまったことで、お礼を言う、洗って返す、早いうちに返す、無くしたり壊したりした時…など、社会のマナー面も学べるよい機会でもあります。「忘れてしまった…」と子どもたちが必要以上に悲観してしまわないようにはしていきたいですね。

校内の照明がLEDに！

蛍光灯の生産終了に伴い、校舎内の照明をすべて LED に交換しました。工事は土日を利用して行われ、かなり大がかりな作業となりました。週明けの月曜日、教室に入った子どもたちからは「明るい～」という喜びの声。照明の数自体は変わっていませんが、LED の明るさに驚いた様子でした。また、蛍光灯の生産が終了する理由についても知ることになり、環境への配慮等、環境学習の一環としても意義あるものとなりました。



「銀行振替について」 11月10日(月)

1年	5,700円	2年	5,700円
3年	5,700円	4年	7,700円
5年	10,300円	6年	8,189円

11月より、現教職員の退職や休職に伴い、新しく教員が着任します。

よろしくお願いします。